



## JUEGO DE PALABRAS

GILBERTO D'ESTREBAU

## Continúan las represalias: Ahora va Gómez Mont contra Obama

Nadie predijo en 1914 que el asesinato del archiduque Francisco Fernando detonaría la Primera Guerra Mundial, ni en 1939 que la invasión de Polonia por Hitler iniciaría la Segunda. Sin embargo, son muchos quienes aseguran ya que las controversias comerciales entre México y los Estados Unidos son los primeros cañonazos de la Primera Guerra Mundial de Represalias del siglo XXI. Y es que lo que se inició como un simple incumplimiento del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (ALENA, por sus siglas en francés) ya ha dado origen a tres conjuntos de represalias cuyas consecuencias son imprevisibles, pero de seguro catastróficas.

Todo se inició el 11 de marzo, cuando el Senado estadounidense bloqueó las operaciones de camiones mexicanos más allá de las zonas comerciales de la frontera, en rechazo a lo estipulado por el TLCAN. Como represalia, el Gobierno del presidente Calderón dispuso el aumento de aranceles a la importación de 90 artículos producidos al norte de la frontera.

Como represalia al castigo financiero impuesto a las exportaciones de su país, la Casa Blanca anunció que la secretaria de Estado realizará una expedición punitiva a México los días 25 y 26 de marzo, atacando principalmente las plazas del Distrito Federal y Monterrey, Nuevo León. Y en represalia a la visita de la señora Hillary Clinton, el secretario de Gobernación mexicano, Fernando Francisco Gómez Mont y Urueta, avanzará a su vez sobre Washington, District of Columbia, en una blitzkrieg que se inició ayer y terminará posiblemente, según los resultados de la campaña, el próximo viernes.

Y viendo su capital amenazada, el propio presidente de los EU y comandante en jefe de

sus fuerzas de aire, mar y tierra, Barack Hussein Obama, ha anunciado que conducirá efectivos a la capital mexicana el 15 y 16 de abril, y que es posible se dé un nuevo Molino del Rey, al menos en la parte del diálogo. Así, al visitar la residencia oficial de Los Pinos (que ahora ocupa el lugar de la batalla librada el 8 de septiembre de 1847), preguntará al presidente Calderón:

-¿Dónde está el parking?

A lo cual, dadas las caóticas condiciones del tránsito en la capital mexicana, seguramente el presidente Calderón le responderá:

-Si hubiera parking, no estaría usted aquí.

En fin, como decíamos, represalias, la siguiente más cruel y grave que la anterior, se suceden vertiginosamente.

Las luces se apagan a lo largo y ancho del subcontinente norteamericano.

### ► Peña Nieto: el Estado de México construye, no destruye

Cuando Enrique Peña Nieto says que the burra is parda, is because he has the pelos in the hand. Gobernante de un estado donde se asientan varios de los sistemas de suministro de agua más grandes del mundo, abastecedores de la zona metropolitana del valle de México, donde viven 20 millones de personas, sabe que un colapso en el funcionamiento de estos veneros, o lo que sería aun más apocalíptico, su agotamiento, puede cambiar, para peor, la historia de la humanidad. Con un impacto negativo geométrico sobre el nivel de vida, mucho más grave que la actual crisis económica.

Por eso, al participar como primer orador en la Sesión Regional Américas del Quinto Foro Mundial del Agua que se celebra en Estambul, Turquía, el ejecutivo mexicano señaló que



Fecha 19.03.2009	Sección Primera	Página 11
---------------------	--------------------	--------------

más agresiva es la crisis del agua que la económica, porque amenaza a todos los países y regiones, y a todos los seres humanos. Nadie podrá evitar el incremento de la demanda por el vital líquido, pero no se está haciendo lo suficiente para aumentar la oferta.

Peña Nieto insistió en que el del agua debe ser tema prioritario en la agenda política de todas las naciones del orbe, comenzando por el aspecto educativo: generar una cultura sobre el uso responsable del agua. Otras de sus recomendaciones fueron la erradicación de la po-

breza a través del acceso universal al agua y al saneamiento; el uso productivo del agua para generación de energía eléctrica, irrigación para la producción de alimentos, transportación, turismo y actividades recreativas consistentes con el desarrollo sustentable.

Finalmente, Peña Nieto recomendó incorporar el principio de las responsabilidades comunes en la administración de recursos hídricos y, como ejemplo de que el Estado de México construye, no destruye, expuso los acuerdos entre la entidad que gobierna y la **Comisión Nacional del Agua**.